
■人物档案

李晓迪，1983年出生，2000年毕业于漯河四高（原郾城一高），当年以768分考入
中国科技大学，后留学美国名校布朗大学，回国后在西南证券股份有限公司工作。

李晓迪：好家风是相伴一生的财富

□本报记者 王 辉

4月8日的午后，在漯河市农科院家属院的一套普通的房子里，赵金花老人戴着一副黑框老花镜，拿着宝贝女儿寄
来的信件一遍又一遍地翻看着，脸上洋溢着满满的幸福。

她的女儿叫李晓迪，是从沙澧大地走出的一名优秀学子，曾在中国科技大学最棒的专业物化系学习，后又在美国
“常春藤”名校——布朗大学上研究生，毕业后又在美国佐治亚州立攻读金融专业。2011年回国，现在西南证券有限
公司从事研究分析工作。

“求学是辛苦的，要勤奋踏实努力才行，而家庭环境对学业的影响也很重要，好家风是相伴一生的财富。”谈及自
己的求学经验，李晓迪如是说。

如果您是高考优秀毕业生，或者认识高考优秀毕业生，或者知道高
考优秀毕业生以及当年班主任、同学和亲朋好友的联系方式，欢迎与本
报联系，提供相关线索。
本报联系方式：
电话：18739563958，13849488633；QQ:1808003195；
邮箱：1808003195@126.com。

她是中科大的高材生，曾留学美国“常春藤”名校

在赵金花老人的书房里，收藏最多的就是女儿的
成绩汇报书信，有女儿中科大录取通知书，还有一些
英文字样的信件，这些书信记录了女儿求学生活的点
点滴滴。由于女儿常年在外，这些书信也成了母女俩
交流学业、互道亲情、感悟人生的纽带。

谈及女儿，这位干了一辈子科研工作的老人也是
一脸的骄傲：“俺家晓迪从小学习好，总体来说，俺
闺女不笨，哈哈。”

赵金花说，女儿从小学到初中都是班上的第一
名，1997年以第一名的成绩考入原郾城一高（现为漯
河四高）。上高中后，女儿学习依然优秀，立志要考
入清华大学。遗憾的是，在高考时，李晓迪与清华失
之交臂，以 768 分的成绩被中国科技大学物化系录
取，这个系是中国科技大学的王牌专业，中国科学院
院士、中国科学技术大学第七任校长朱清时就从该系
走出。

在中科大求学的四年，李晓迪的学习成绩依然出
色，大学四年总成绩全系第二名，清华大学向她发出
邀请，希望她能到清华攻读研究生。

为了能开阔学业视角，李晓迪选择出国留学，她
申请了美国“常春藤”名校——布朗大学全额奖学金
的化学专业硕博连读，从此开始了长达七年的国外求
学生涯。

学习成绩一直名列前茅

国外的求学生活也是艰辛的，除了继续在化学专
业深造，李晓迪还要给教授当助教，带一些美国本科
生的功课，原本这些学习节奏够紧张了，可是李晓迪
还嫌学的知识不够丰富，她又利用业余时间，自学通
过了特许金融分析师的三级考试，拿了过关证书，这
个证书在国际金融圈里含金量非常高，许多金融专业
的高材生都很难通过考试，可李晓迪却把它“啃”了
下来。

拿到这个证书后，李晓迪做出了人生的一大重要
决定，她要放弃在美国布朗大学的化学博士学习，准
备转攻金融专业。

“当时想转金融，家里人不是特别支持，主要是
觉得苦学了这么多年的化学，忽然要放弃这个专业，
那这么多年岂不是白费了。转学金融，相当于重新开
始。”李晓迪说，她其实也有这些顾虑，确实纠结了
很久，最后还是下定决心要转，后来瞒着家里申请了
美国佐治亚州立大学的金融硕士专业 （全额奖学
金），由于担心家人反对，直到拿到了录取通知书才
跟家人说了此事，家人也转变了态度，还是支持她。

“我很庆幸当时鼓起勇气做了转金融的决定，因
为金融是我的兴趣爱好所在，虽然转的过程中有些波
折，但是人这一辈子，要做自己喜欢的工作，就像外
国人常说的一句话‘follow your heart’，确实是这样
的。”李晓迪说，说起新专业，其实也没有什么太大
的困难，由于之前在攻读特许金融分析师时，她自学
了很多金融基础知识，但是像财务分析等方面，还是
欠缺一点，与科班出身的学生有一定差距，她就找一
些相关方面的专业书籍充电。

2011 年，李晓迪从佐治亚州立大学硕士毕业回
国。拥有国内外名牌大学学历的李晓迪，一回国就成
了就业市场上的香饽饽，经过慎重考虑，她选择了西
南证券有限公司北京研发中心，成为一名分析研究
员，年薪达到了6位数，还取得了北京户口。

国外留学成就金融梦

在赵金花的书桌旁，摆放着很多女儿
的照片，想女儿时，她就把照片拿出来看
了又看。

照片上的李晓迪瘦弱而文静，一副乖
乖女的模样，但了解她的赵金花说：“女儿
不服输、爱钻研，勇于拼搏。”

漯河四高的物理老师袁耀广，曾是李
晓迪高三的班主任，对于自己带出来的这
位“高徒”，他也是印象深刻，“晓迪学习
很踏实，并且刻苦、勤奋，虽然她不住
校，但是每天早上比其他同学来得早，晚
上也比其他同学走得晚。”令袁老师印象最
深的是，李晓迪的记忆力非常好，“夸张一
点说，那就是过目不忘。”

虽然说聪明、记忆力好有先天性的因
素，可是在赵金花看来，女儿能在学业上
取得如此成绩，和一个良好的家庭环境有
很大关系。

“外人看来，俺这样的家庭条件也不
算很差劲，可是俺家晓迪在学习生活上很
朴素，从不和同学攀比，有些衣服还是亲

戚给的旧衣服。”赵金花说，女儿初中就读
于郾城城关镇中，她的爱人当时是城关镇
的镇长，可是女儿并没有在同学面前炫耀
过爸爸的身份，直到毕业时，女儿的班主
任才知道她爸爸竟是一镇一长，“老师说，
看晓迪的穿着打扮，还一直以为她是农村
孩子，没想到她竟然出生在这样的家庭。”

“为了给女儿创造一个良好的学习环
境，让女儿静心学习，俺闺女上小学、初
中、高中，家里很少开电视，网络更是没
有。”李晓迪说，女儿伏案学习，她也在一
旁读书，家里也很少有酒摊、牌摊。

“要是家里整天都是打牌、打麻将吵
吵闹闹的，孩子要想安心读书确实也比较
困难啊。”李晓迪说，家风，是文化精神在
家庭中的凝练，是做人立身处事的指引，
她最想感谢的是父母，给她提供了很好的
家庭环境，在生活上把她照顾得很好，除
了读书学习，其他所有的事情她都不用操
心，而且父母也是诚实正直的人，为她做
人做事也提供了学习的楷模。

成长得益于良好的家庭环境

记者：对于小学、初中、高
中，你认为每个时期该如何学习
呢？最主要的学习方法是什么呢？

李晓迪：小学主要是培养良好
的学习习惯，课堂认真听讲，课下
认真写作业。初中和高中课程比较
多，就要更加刻苦努力，课前做好
预习，上课好好听讲，有不懂的地
方要及时问老师，也可以和成绩好
的同学多沟通。没有什么特别的学
习方法，主要还是靠勤奋。学习英
语，建议大家多听英文资料，有利
于学好发音，也对背诵课文有帮
助，培养了语感后很多题目自然就
做出来了。

记者：你学习的动力是什么？
李晓迪：小时候什么都不懂，

也不知道有什么动力，反正都已经
在教室里了，为什么不好好听老师
讲课呢？不好好听还会受批评，作
业还不会做。

记者：一年一次的高考就要到
来，对于将要高考的学弟学妹们，
你有哪些学习和生活上的建议？

李晓迪：高考是人生的大事，
在学习上一定要全力以赴，学习的
时候就要全神贯注，但也不要对生
活造成压力，要多锻炼身体，不要
熬夜，按时作息，不要牺牲睡眠延
长学习时间，否则适得其反。考前
紧张是很正常的，上了考场就要调
整好心态，把考试当作是平时的练
习，要相信自己平时的努力都会有
回报的，也要注意把握好时间，遇
到做不出的题目就跳过往后做，自
己不会的大家可能都不会。

记者：送给如今正在迷茫或者
正在奋斗的年轻人一些话吧。

李晓迪：年轻的时候多尝试不
同的事物，找到自己的兴趣爱好，
就朝着目标好好努力。平时要做好
每件小事情，即使工作了也要不断
学习充实自己。现在社会发展这么
快，新生事物层出不穷，保持好奇
心，不断学习是很重要的。

记者：给大家分享自己的座右
铭或者激励自己的话吧。

李晓迪：巴菲特的老搭档查
理·芒格说过，必须坚持终身学
习，我不断地看到有些人在生活中
越过越好，他们不是最聪明的，甚
至不是最勤奋的，但他们是学习机
器，他们每天夜里睡觉时都比那天
早晨聪明一点点。

←李晓迪的母亲赵金花正在翻看女儿之前的成绩汇报书
信，这些书信记录了女儿求学生活的点点滴滴。

本报记者 王 辉 摄

■对话

↑李晓迪2010年回国在北京留影。 照片由李晓迪提供

“常春藤”名校，它们全部是美
国一流名校，也是美国产生最多罗德
奖学金得主的高校联盟。这八所院
校包括：哈佛大学、耶鲁大学、普林斯
顿大学、哥伦比亚大学、宾夕法尼亚
大学、达特茅斯学院、布朗大学及康
奈尔大学。

■名词解释
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